



Répartition de la consommation française d'agrumes.

## L'Agrumiculture Tunisienne

### LA PRODUCTION.

En 1909, le nombre d'Agrumes existant en Tunisie était estimé à 130.000 arbres.

En 1925 à 350.000 arbres dont 245.000 en production.

Le recensement de 1941 indiqua 1.592.000 arbres, et celui de 1949, 1.810.000.

La progression a été très rapide jusqu'en 1941-42.

La surface actuellement comptée est de 5.500 ha. L'importance des nouvelles plantations est de 100 ha, chaque année au minimum.

La région de Tunis comprend à elle seule plus de 88 % des Agrumes de la Tunisie. Les caïdats possédant le plus d'Agrumes sont ceux de Solinam (952.000), de Nabeul (413.000) et de Tunis-Banlieue (226.000). La progression des plantations est particulièrement remarquable dans le caïdat de Solinam. Par contre, il faut noter une diminution dans celui de Nabeul, de 1941 à 1949, en raison de l'insuffisance des ressources hydrauliques dans les environs de cette dernière localité.

La région de Bizerte (caïdat de Bizerte principalement) vient ensuite avec un pourcentage de 8 %.

Les quatre autres régions se répartissent le solde qui est inférieur à 4 %.

Ce rapide aperçu montre l'importance actuelle de la région du Cap Bon dans la production des Agrumes en Tunisie.

Cette prédominance résulte de conditions naturelles favorables, sol en général léger, eau de bonne qualité à faible profondeur, climat doux et tempéré par le voisinage de la mer, et de l'existence d'une population laborieuse et intelligente.

La proximité de Tunis, centre de consommation le plus important de la Tunisie et principal port d'exportation, a été aussi un facteur favorable à ce développement.

Mais, en certains centres, il semble que le maximum de plantations qu'autorise l'importance des ressources hydrauliques ait été atteint et parfois même dépassé. A moins que de nouvelles nappes plus profondes ne soient découvertes, et permettent de continuer l'effort entrepris.

Par contre les plantations peuvent être envisagées en d'autres régions, où les Agrumes n'ont pas encore retenu l'attention des Agriculteurs.

Les diverses espèces et variétés d'Agrumes sont représentées en Tunisie dans les proportions suivantes :

Orangers . . . . .	67 %
Clémentiniers . . . . .	4 %
Mandariniers . . . . .	11 %
Citronniers . . . . .	13 %
Autres Agrumes . . . . .	5 %

Les Orangers comprennent environ :

Variétés précoces : 8 % de Thomson et Washington Navel, 12 % de Meski (douces).